

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 531
Palma de Mallorca 25 de Mayo de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

De clericalismo

Uno de los asuntos que con más ambigüedad se presenta entre el elemento que se denomina avanzado en Palma, es el anticlericalismo. Pues á pesar de las críticas acerbas que en público se hacen, ello es que en privado no se conocen sus efectos; siendo, por consiguiente inútil todo esfuerzo en aquel terreno, porque en verdad sea dicho, no se predica con el ejemplo.

De semejante defecto puede decirse que adolecemos todos, salvo contadas escepciones; con la particularidad de que los que más truenan contra el clericalismo, suelen ser los menos consecuentes. Altos, medianos y bajos, propagamos sobre este particular, lo que no tenemos el valor de realizar. Pues aunque en la tribuna nos conquistemos el laurel de furibundos rojos, en cambio en el hogar le trocamos por el de inofensivas criaturas, sin que en defensa nuestra podamos alegar argumento que nos justifique.

Podrá recurrirse á la tan cacareada libertad con que muchísimos nos escudamos para pretender demostrar nuestra imparcial tolerancia; cuando en realidad lo que hacemos es procurar encubrir nuestra cobardía. Bien está el que se respeten todas las opiniones y creencias, sin dejar por ello de trabajar para conquistar adeptos á las nuestras; pero, cuando aquellas son sustentadas por nuestras esposas y compañeras, estando convencidísimos del compromiso contraído debemos evitar que el engaño continúe, librando á nuestros hijos del contagio peligroso que ofrece el ensotanado.

Cuando se posee la convicción de una idea, no podemos tolerar, sobre todo en nuestras esposas y compañeras, la perduración en el error; de no evitarlo incurrimos en grave falta; y generalmente no lo hacemos, porque carecemos de valor para hacer frente individualmente al que ya es fracasado adversario; pero que naturalmente, á seres frágiles cual nosotros, aún nos infunden pavor. Y se dan casos tan pobres, que el ridículo no puede ser mayor; pues á pesar de nuestras convicciones, somos conducidos á los pies del señor cura para obtener la mano de la mujer que amamos para luego después nuestra hija ser víctima del remojón y demás ritos consiguientes, sin que por nuestra parte tengamos autoridad para impedir tales cosas; pues la madre se opone con todas las fuerzas propias de su ignorancia, resistiéndose de tal modo que, nosotros que nos consideramos á mayor nivel que ellas, descendemos hasta colocarnos á su misma altura.

Semejante proceder no altera nuestro espíritu, y como es costumbre ya propagar en un sentido y obrar opuestamente, ni siquiera nos tomamos

la molestia de averiguar el porqué de tal inconsecuencia.

Solo una causa podría dificultar en los bajos los trabajadores, el libre albedrío de sus opiniones, siendo ella la situación económica; pero existiendo organizaciones para defenderse precisamente en el terreno económico, no cabe disculparse; aunque eso de la persecución por las ideas en lo que se refiere á la clase trabajadora de Palma, ha pasado ya de moda; manifestándose únicamente cierta tirantéz en ocasiones de lucha; pero pasado ésta, desaparece también aquella.

De consiguiente, no hay medio de justiciar nuestro especial modo de proceder; aunque por otra parte no haya tampoco quien nos gane á comediantes; pues nuestro anticlericalismo es pura comedia.

Marí.

Comentarios

Ya presumíamos la semana pasada lo que iba á pasar con motivo de la estancia entre nosotros de la compañera Amparo Martí, y así nos resulta que nuestras católicas señoras de Lluçmayor ya se han preocupado del demonio que les ha hecho una visita estos días pasados.

Así titulan á nuestra compañera por allí, ¿y que no harán por aquí nuestros Revenjolis?

Lo tienen tan á mal que venga una persona ha decir la verdad escueta y sin proámbulos.

Y así lo hace Amparo Martí.

* *

Revenjoli saca bilis que es un contento.

Como nosotros nos gusta alborotar la casa del vecino, es por lo que nos alegramos cuando están entre nosotros compañeros que vienen expresamente para divulgar entre el público el socialismo.

Y con esto hay gente que le sienta muy mal esas píldoras de trágala.

Nosotros tan contentos.

* *

Lo que pasa en la frontera Portuguesa es vergonzoso, porque á diario se cometen desmanes contra los mismos ciudadanos pacíficos de algunos pueblos de la provincia de Orense por secuaces de Paiva Conceiro.

Veamos lo que dice el corresponsal de *Solidaridad* de Vigo, periódico socialista.

«El otro día regresaba un pobre hombre de la feria de Baude y se le acercaron tres *paivantes*, y después de robarle doce duros le hicieron bajar de la caballería y montaron dos de ellos, obligando al dueño de ella á recorrer el camino á pié. El día 28 estaba un español recién lle-

gado de Lisboa en el comercio de J. Varela de Grou, y por hablar algo contra los *paivantes* le esperaron en la carretera y, gracias á que le avisaron, pudo escaparse con tanta oportunidad, que, al refugiarse en casa de un vecino de Grou, ya los *monarcas* golpeaban á la puerta, manifestando deseos de *lyncharle*».

Podríamos continuar una serie bastante larga, pero desistimos de ello.

El pueblo de Orense ya no espera nada de las autoridades españolas, porque no ponen remedio á tanto mal.

La huelga de zapateros

No pueden ser más admirables la sensatez y buen tacto con que los zapateros desenvuelven y llevan á cabo la huelga que, tan tenazmente, sostienen contra sus explotadores; la cual se habría solucionado ya, seguramente, á no ser por la soberbia ridícula de estos que no les permite transigir á las justas demandas de los obreros.

Estos, por su parte, hallanse dispuestos á todo antes que verse humillados, y su táctica especial consiste en colocar á los huelguistas á fin de dejar en cuadro á los patronos gordos; únicos que constituyen el nervio de la huelga en la clase patronal. Por eso, los obreros han reducido la lucha á ellos solos, porque saben que una vez cortado el nervio principal del cuerpo, este quedará totalmente paralizado; y lo que demuestra que la nueva medida ha dado en la llaga del dolor patronal es la bilis que están escupiéndolo los patronos Estrañy, Masanot, Rós, Rubert y Salas, desde que el movimiento ha entrado en la nueva fase.

Mientras la huelga tenía caracter general, los mencionados patronos andaban muy á gusto en ella, porque preveían la bancarrota de sus rivales, los fabricantes pequeños, y sobre la cual soñaban sentar el monopolio de la fabricación del calzado palmesano. Pero, al ver que el tiro les salió por la culata y que sus sueños egoístas se convierten en realidades tempestuosas contra ellos, amenazándoles con la ruina por hallarse bloqueados por una huelga interminable y *sin huelguistas*, puesto que muy en breve estarán todos colocados en mejor condiciones que las que rigen en las fábricas de los patronos boicoteados, al verse encerrados en ese callejón sin salida, tratan ahora de pedir el apoyo de los pequeños para ir al cierre de todas las fábricas. ¡Tunantes! ¿Y porque no se les ocurrió esta idea cuando ellos tenían ciertos esquirols que les trabajaban aquí y en varios pueblos? ¿Porque no opinaban de esta manera los señores Masanot y Estrañy cuando los pequeños fabricantes no podían embarcar un zapato y ellos, en cambio,

tenían talleres en Sansellas y Lluçmayor? ¿O es que siempre y de todos modos quieren esos señores salirse con la suya buena?

No creemos que la tal *ideica*, del cierre, sea secuestrada por los patronos pequeños, porque eso ya sería evidenciar que son la pelota juguete de los *señoritos* Rubert y compañía.

Pero, por si acaso hubiesen perdido la personalidad y el sentido común, los zapateros tienen ya su plan tirado para contrarrestarles. Como en esta cuestión va envuelta la dignidad de la clase obrera en general, es preciso que todos los obreros de los demás oficios estemos preparados para responder enérgicamente con nuestra solidaridad moral al llamamiento que nos hace la Sociedad de zapateros.

Amparo Martí

Con satisfacción—satisfacción summa—hemos tenido estos últimos días entre nosotros, a esta apreciable compañera. Su excursión de propaganda por Mallorca, en compañía de Toribio Reoyo, ha adquirido y va adquiriendo un éxito positivo. Pero, como dejó bien puntualizado este veterano batallador socialista, el mérito de esta excursión se debe precisamente a la compañera Amparo. Si, a esta, que aún exponiéndose a ser blanco de beatos, insolentes, burdos y soeces lenguajes, de moda en Mallorca, háse decidido abandonar su familia por unos días, con el objeto de hacer una familia más grande.

Yo admiro su decisión, como la admiran cuantos saben apreciar lo que ella vale.

Tres actos públicos fueron los celebrados en esta localidad, en los cuales la compañera Amparo Martí estuvo indiscutiblemente muy bien. Su sencillez de lenguaje, su lógica argumentación y las contundentes razones por ella aportadas deshicieron en un momento los asquerosos y repugnantes calificativos que muy de mala fe, habíale aplicado nuestros detractores.

La honradez de la compañera Amparo Martí, como madre y como mujer, repercutió en todas las conciencias honradas, que se rebelaban contra los fatídicos insultos que seres ignorantes y mal educados le inferían.

¡Este fué su triunfo!

¡Triunfo colosal!

La labor de esta compañera, en esta localidad, ha sido fructífera. Ya empieza a dar sus frutos.

Apenas háse despedido la compañera Amparo Martí, ya se están activando los trabajos para la constitución de un grupo femenino Socialista; 15 son las mujeres decididas para dar el primer paso. Espérase que dentro de poco serán muchas más.

La estancia en esta localidad, durante tres días, de Amparo Martí y Toribio Reoyo, nos ha regocijado.

Motivos de la impresión que me causó la despedida de Amparo Martí y su acompañante no me permitieron ni siquiera saludarla, más ahora, desde las columnas de EL OBRERO BALEAR le mando un cariñosísimo abrazo, asegurándole que los Lluçmayoreses todos guardarán de ella memoria eterna.

José Monserat

Lluçmayor 20-5-1912.

Cujuria clerical

(Continuación)

Tres concilios se celebran en este siglo, en el palacio de Letrán. En el celebrado en 1123 y canon 3.º, se ordena que los sacerdotes no tengan concubinas ó esposas, y el canon 21, determina que los sacerdotes y frailes no tengan concubinas ni contraigan matrimonio y los matrimonios que se lleven a efecto que sean disueltos. En el Concilio de 1139, canon 7.º, se establece que no pueden oír misa, declarando nulos los casamientos de curas, de canónigos regulares y de los frailes, ordenando el castigo de los que lo contrajeron. El canon 21 excluye a los hijos de los sacerdotes de los sagrados misterios del altar, exceptuando a los que, ingresando en un convento, llevasen una vida ejemplar, ó a los que vivieren en pura moralidad, en casa de un canónigo regular.

En el canon 26, impónese la pena de excomunión a las religiosas que siguen un género de vida depravada.—Estas religiosas, en casas particulares y con el engaño de la hospitalidad, recogían prostitutas para negociar con ellas). El Concilio de Letrán en 1170, canon 11, contra los clérigos incontinentes, amancebados y sodomitas, dice así: «*Incont mentia illa que contrar naturam est, propter quam ira Dei quinque vitales consumprit.*» El Concilio de Rouen en 1188 y canon 4.º prohíbe a los clérigos de todas las órdenes, que tengan criada en su casa. El Concilio de Dalmacia, en 1199, canon 2.º, determina que no sean ordenados los sacerdotes y diáconos casados, si ante el obispo y sus mujeres no hacen votos de castidad, y si alguno llega a casarse después de ordenado, tiene la obligación de expulsar a su mujer y hacer penitencia y de no hacerlo tal y como la Iglesia lo prescribe, se le condena a la privación del oficio que ejerce y a tener obección al beneficio eclesiástico. El canon 11, también ordena que no reciban las órdenes religiosas los hijos y los bastardos de los sacerdotes.

San Bernardo dijo así: «Quitad de la Iglesia el honrado matrimonio y el tálamo sin impurezas, y veréis como se llena de fornicadores, incestuosos, afeminados ó impúdicos y de toda clase de las civias y desórdenes.»

El pensamiento de San Bernardo algo tiene de verdad, pero no es del todo exacto, pues, siendo la Iglesia, antes de decretar el celibato, el foco de todos los vicios, con sus depravadores ministros, que llegan a la más refinada corrupción, no es cierta en un todo la afirmación de San Bernardo, y ya vemos como se equivocaba al creer que con el casamiento se podía moralizar el clero. Ocultar esos crímenes a seres lúbricos y lascivos era imposible, pues a un cura nunca le fué suficiente una sola mujer. Por consiguiente, evitar que los sentimientos bajos, sus criminales deseos, pasiones depravadas y abyectas de curas, frailes, prelados, monjes y monjas, estableciendo el celibato, era un sueño; la inmoralidad latente de aquel ejército corrompido se desbordó, cubriendo la sociedad de adúlteros, incestos, violaciones y actos inhumanos.

Todos los esfuerzos realizados para someter a los sacerdotes a una vida ejemplar son vanos; la depravación carnal va en aumento, el vicio lo inunda todo, un torrente de crímenes se suce-

den, sin que basten los castigos para cortar tanta maldad. Los sacerdotes que visten la púrpura son los más escandalosos, sirviendo de ejemplo a los inferiores. El papado mismo se caracteriza por la lubricidad por impudencia inaudita. La historia de los pontífices está manchada de la más vergonzosa corrupción. El que predica por la mañana contra la incontinencia es decubierto por la tarde; como se puede comprobar con el obispo Crenemis, (después lo hicieron santo) que lo cogieron fornicando con su querida. De esta suerte se presenta la historia del clero, esta es la realidad de los hechos, por ello no niegan los sacerdotes de nuestros días nada de nuestros escritos, y porque les conviene se muestran conformes con la abolición del matrimonio.

(Continuará)

Supersticiones

No son pocos los católicos que conmigo han discutido sobre cuestiones religiosas. Ellos empeñados en demostrarme con sofismas y capciosos argumentos la verosimilitud de sus afirmaciones, yo dispuesto a probar siempre con testimonios irrefragables la sinrazón de sus creencias, por cuanto están empugna con la razón y la lógica y en desacuerdo con todo principio científico y filosófico.

Empiezan por someter su razón a la revelación, porque siendo nuestro entendimiento tan limitado para comprender y descifrar los inescrutables misterios de la Naturaleza, creen podrán explicarse lo que no se aplica científica y racionalmente.

Su entenebrecido cerebro, producto de la fe ciega que su Madre infalible les impone, les hace creer firmemente en milagros y visiones solo concebibles, naturalmente, en personas obcecadas y fanáticas, no en las de sana razón y juicio firme.

Recreábase, seguramente, el otro día uno de ellos, contándome innumerables historias de apariciones de ángeles, de santos, de demonios y otras zarandajas por el estilo, en las cuales creía él a pie juntillas, más por ser patente prueba de que su religión era la única divina y verdadera.

Para corroborar y dar fuerza a sus afirmaciones hasta me dijo, que actualmente existían personas que sin ser santas habían presenciado milagros y tonido singulares visiones, a cual más extravagante, como la de aparecer el demonio en forma de animal monstruoso ó contemplar las bellezas que encierra la corte celestial donde majestuosamente se sientan Padre, Hijo y Espíritu Santo, rodeados de arcángeles querubines y serafines.

Al que tiene fe, que consiste en creer lo que no vemos, tal vez le sea fácil creer también en estas visiones y apariciones, más si se deja engañar por la apariencia de los cuadros que le dibuje su exaltada fantasía tomando como real lo meramente ficticio; pero no, si tiene necesidad y ha de valerse de una serie de razonamientos que conduzcan a demostrar de una manera práctica y positiva, lo que puedan tener de verosímil estos hechos lógicamente considerados.

Estas visiones fantásticas no son raras y se explican fácilmente en una persona verdaderamente religiosa, víctima de su entusiasmo, en un cuerpo débil en estado de vigilia, que es cuan-

do el cerebro inflamado hace que veamos objetos y oíganos ruidos que sólo existen en nuestra imaginación trastornada. Las desgracias, los remordimientos, los dolores y principalmente esa falsa educación preñada de misticismos y prejuicios religiosos son, sin duda algunas, causas determinantes de sinnúmero de supersticiones que sólo la razón debidamente cultivada puede y debe corregir si no queremos vivir en perpétuo desasosiego con nosotros mismos.

Y, precisamente de esta farsa y de estas majaderías depende, en parte, la vida de las religiones sobrenaturales ó reveladas, pues casi todas, ó todas si se quiere, adolecen de los mismos males y defectos. No hay una, desgraciadamente, que no cuente los mismos consejos, y sus libros repletos de hechos de esta índole, tienen como único mérito, la propiedad de atontar y embrutecer el cerebro del que los lee sin previa preparación, extirpando lo que de bueno queda en su conciencia.

Se impone, pues, una educación que libere al individuo y á los pueblos de semejantes supersticiones y estupideces; una educación tal que tenga por lema no creas sino lo que positivamente se te demuestre, en contraposición á lo que hasta hoy se le ha dicho de que sometiera su razón ó las verdades reveladas, cuando solo sirven para hacer hombres fanáticos, escépticos, supersticiosos, esclavos.

La fuerza hasta hoy desperdiciada en la conquista del cielo, debemos encargarla en un sentido completamente contrario, de tal manera que nos proporcione el bienestar en este valle de lágrimas mediante el trabajo y la cultura.

Y porque á esto aspiramos los que entendemos y sostenemos que sólo una educación laica y racional puede curar estas y otras llagas sociales que destruyen la personalidad humana, nos combaten injusta é implacablemente los reaccionarios de todos los órdenes y matices, así los católicos ultramontanos, como conservadores y liberales.

Allá ellos, y adelante nosotros con nuestra obra regeneradora.

Juan Monserrat

Lluchmayor 14 Mayo 1912.

CORONILLAZOS

Polémica, entre dos curas

—¿Has leído en EL OBRERO la «Lujuria Clerical?»

I

—La he leído, y no está mal; pero es un pendenciero; un necio, un embustero; de la iglesia un crítico: algún maligno Nerón, mal nacido en este mundo, cuanto él escribe es inmundó....
—Y, en cambio, tiene razón.

II

—¿Conque le estás defendiendo mientras nos está zurrando, mientras nos está frustando? con su pluma vá escribiendo cosas propias de un mason: hay que darle un palizón con nuestra acertada «Aurora» á uno que así colabora....
—Colabora con razón.

III

—¡Qué razón, ni que ocho cuartos! No lo quieras defender: solo has de mirar y ver que estamos de infamias hartos; se nos trata de lagartos, granujas sin corazón; ¿serás tú de esa opinión, que nos sacan los rincones y frustran nuestras misiones?
—¡Claro!.... si tienen razón....

IV

—¡D. Pío! ¡V. falta á Dios!
—¡Y V. falta á la verdad!
—Lo comprendo; más callad, que el peligro es de los dos y una tempestad en pòs nos arrastra hacia el abismo.
—¿Será la del Socialismo?
—Esta es.... en conclusión.
—Por tanto, tienen razón guerreando al clericalismo.

J. Fundidoretxo M.

Campaña de propaganda Socialista EN MALLORCA

En Lluchmayor

Continuando su campaña de propaganda nuestros compañeros Reoyo y Amparo Martí, salieron el día 16 de Palma con una comisión de compañeros de Lluchmayor que habían acudido á la capital y les han acompañado en su viaje por las principales poblaciones de la isla.

El anhelo que sentía el pueblo obrero de Lluchmayor por escuchar á dichos compañeros manifestóse en el entusiasta y grandioso recibimiento que les dispensaron. Algunos compañeros montados en bicicleta, formando un grupo de 30 ó 35 ciclistas, acudieron á la estación del ferrocarril, distante dos horas de la población, y acompañaron el carruaje en que iba la comisión y los propagandistas, y anunciaron su llegada que fué saludada con verdadero entusiasmo.

Acompañados por más de tres mil personas se dirigieron al Centro Obrero donde el compañero Reoyo y Amparo Martí dirigieron un saludo á los trabajadores, felicitándose de ver un movimiento obrero y socialista tan intenso y bien encaminado.

Por la noche, en el teatro Mataró, se celebró una velada que fué como la presentación de los dos propagandistas, viéndose el local desbordante de concurrentes ávidos de escucharles.

En dicho acto expusieron las doctrinas socialistas y la necesidad de que el trabajador y la trabajadora trabajen para la emancipación proletaria, que es su propia emancipación; siendo aplaudidísimos.

Al día siguiente, sábado 17, y en el mismo teatro, se celebró otro acto que consistió en una conferencia sobre la cuestión femenina y obrera, por Amparo Martí, y á continuación Reoyo, á quien se le había cedido la presidencia, al dar por terminado el acto, hizo algunas consideraciones sobre la enseñanza racionalista que se dá en la escuela que sostienen las sociedades obreras y socialistas é invitó á la numerosa concurrencia á apoyar á su inteligente maestro, ru-

damente combatido por toda la gente reaccionaria de la localidad.

El domingo á las tres celebróse el mitin al que asistió una inmensa concurrencia de la población y de varios puntos de la isla donde existen organizaciones obreras. Solamente de Palma, distante 24 kilómetros, habían llegado unos á pié y otros en carruajes y bicicletas más de 40 compañeros y algunas compañeras del Grupo femenino socialista que está en organización en dicha capital.

Presidió el acto el compañero Miquel, y usaron de la palabra J. Monserrat de la Juventud socialista de Lluchmayor y J. Sabater de la Juventud de Palma que aconsejaron á los jóvenes y á las compañeras se interesaran por la asociación para aprender á defender sus derechos.

El compañero Stela habló á continuación, expresando su confianza de que dentro de poco aumentará la fuerza obrera, hoy ya invencible en la población y sabrá imponerse á los que hoy todavía pretenden dominarla sin poderlo lograr, porque la potente organización que existe en esta localidad ha hecho que se la llegue hoy á temer.

Las simpatías que este luchador tiene entre sus compañeros se demuestra con los constantes aplausos conque es interrumpido constantemente su elocuente discurso.

Habla á continuación la compañera Martí saludando en primer lugar al Grupo femenino socialista que está organizándose en Lluchmayor y á las compañeras de Palma que han acudido á este acto.

Expone las doctrinas socialistas en lo que se relaciona con la mujer, condena la barbarie de la guerra; combate el poder clerical que pretende dominar, apoderándose de la conciencia femenina y termina abogando por la unión de los proletarios para poner término á todas las injusticias sociales, invitando á todos á sentir en su conciencia el fuego del ideal de justicia social que hoy se manifiesta por nuestra rebeldía. Una calurosa salva de aplausos coronó el discurso de nuestra compañera.

El compañero Reoyo expone á grandes rasgos las penalidades de los obreros; la lucha existente por la oposición de intereses; se ocupó de política en general y de las luchas obreras; abogó por que en la localidad tengan pronta intervención los socialistas para mejorar la administración y la fuerza organizada existente en la población; aconseja que continúen en su labor de propaganda y de organización y después de hacer á grandes rasgos la exposición de los anhelos del ideal socialista se despide de los asistentes con un Viva la unión de los explotados que es contestado con una extruendosa ovación por la numerosísima concurrencia.

Los compañeros de Lluchmayor esperan recoger el fruto de esta campaña de propaganda. Por el pronto ya está organizándose un Grupo socialista femenino del que forman parte numerosas compañeras.

En Manacor

Desde Lluchmayor dirigieronse el compañero Reoyo y la compañera Martí á Manacor acompañados por el compañero Stela, individuo de la comisión que los compañeros de esta última localidad designaron para que les acom-

pañase en su excursión de propaganda al través de la isla.

A la llegada de los propagandistas les esperaba un grupo numeroso de correligionarios, entre los que se hallaban los dos concejales socialistas de aquella localidad. Saludó a los recién venidos, en nombre de todos, el compañero Mateo Soler, uno de dichos concejales y acto continuo dirigieron al local social donde visitaron la cooperativa y la escuela que sostiene la entidad socialista y las sociedades obreras, en donde tuvieron el gusto de saludar al digno maestro que la dirige.

Por la noche se celebró un mitin en el local social con una concurrencia enorme. Más de doscientas personas quedaron en la calle para escuchar desde allí la palabra de los propagandistas. Presidió Soler y usó de la palabra el compañero Stela de Lluchmayor pronunciando un hermoso discurso que fué calurosamente aplaudido, siendo interrumpido varias veces por salvas de aplausos.

Al levantarse Amparo Martí fué saludada con una salva de aplausos. Dicha compañera expuso la conveniencia de que la mujer se interesase en cuanto se relaciona con su vida y expresó su convicción de que la unión de todos los proletarios hombres y mujeres en sociedades de resistencia y luchando por el ideal socialista pondrían término á todas las desdichas y lograrán triunfo el ideal justiciero de redención humana. Una salva de aplausos coronó el final de su discurso.

Al levantarse el compañero Reoyo es acogido con el mayor entusiasmo. Principia nuestro amigo por exponer la necesidad de organizarse y luchar en el terreno político poniendo como ejemplo á los concejales socialistas de la localidad que han conseguido, luchando contra todos los elementos contrarios hacer una labor de saneamiento económico y moral dentro del municipio, y ha llevado á cabo mejoras en la población, tan importantes, que no han tenido más remedio que ser reconocidas hasta por sus adversarios. Hace un llamamiento á todos para que colaboren en dicha obra y después de hacer una exposición de lo que aspira á conseguir el Socialismo, termina con un saludo al pueblo obrero de Manacor. Fué calurosamente aplaudido durante su peroración.

En Alaró

Continuando su propaganda en la isla, dirigieron los propagandistas á Alaró donde habían sido invitados por las sociedades de resistencia existentes en dicha localidad.

A su llegada, un numeroso grupo de entusiastas obreros les saludó, acompañándoles al local social y á la cooperativa de dichas entidades.

Por la noche, en el espacioso local de las sociedades se celebró un mitin de propaganda socialista, tomando parte los compañeros Stela, de Lluchmayor, Amparo Martí y Toribio Reoyo, de Barcelona.

Stela, habló de la necesidad que tenían los obreros de asociarse y procurar, por medio de la sociedad de resistencia, por la cooperación y el estudio, mejorar su situación y hacerse respetar de sus patronos.

No basta, sin embargo, dijo Stela, es preciso también que os constituais en partido de clases

y trabajéis con el arma política para poder intervenir en la administración local y mejorarla, para bien de la localidad ó implantar el ideal socialista. Fué aplaudidísimo.

Al levantarse Amparo Martí, fué también saludada con una salva de aplausos. Dijo nuestra compañera que en las localidades pequeñas causaba extrañeza fuese propagandista una mujer, pero que, si las injusticias sociales igual pesaban contra el trabajador que la trabajadora, derecho tiene ésta para propagar y manifestar sus ideas y mucho más si estas se dirigían á poner término á dichas injusticias. Puso después de manifiesto las causas que han dado origen á las ideas socialistas, y terminó aconsejando se levantara por sus derechos, asociándose y luchando como partido de clase, pues, si ahora eran pequeños, de aquel modo serían grandes.

Nuestra compañera fué calurosamente aplaudida.

Al levantarse Reoyo, fué ovacionado. Expone la necesidad de llevar adelante el movimiento obrero iniciado y completarlo por medio de la lucha en el terreno político. Expuso las ventajas que para la clase obrera podría reportar el tener en sus manos la administración municipal, hoy en manos de caciques y reaccionarios que no procuran por el bien del pueblo.

Trató después de la política en general y de lo que significaba la idea socialista. Terminó aconsejando la unión para conseguir las reivindicaciones obreras. Una ovación puso término al discurso del compañero Reoyo.

La entrada al local había sido por invitación y no obstante haber hecho más de ciento de las que cabían en el amplio local, aún se colocaron en las escaleras, en los patios y terrados tantas personas como en la sala de actos.

Al vosotros fogoneros

Mi espíritu incansable: Por segunda vez se dirige á vosotros, y se dirigirá tantas veces como lo crea necesario hasta haceros comprender la necesidad y sagrada obligación que tenéis de acudir á la organización si queréis poner coto á nuestra vida miserable y quitarnos la sobrecarga que á la presente padecemos.

Mis palabras, al parecer, caen en el abismo, así lo venís demostrando con vuestro silencio hasta la fecha; no obstante vuestra aversión á mis consejos, mi espíritu incansable hará cuantos esfuerzos estén á su alcance para demostraros la utilidad de organizaros en sociedad de resistencia.

Así es, que si queréis atajar ó concluir con la crisis del estómago que hoy se ensiorea entre nosotros, examinad detenidamente las mejoras obtenidas por los diferentes oficios que cuentan con potentes organizaciones; leed la prensa que á diario trae los beneficios conseguidos por los obreros asociados, tanto en la rebaja de la jornada como en la subida del salario; reflexionad que no tan solo sufrimos nosotros con la explotación de que somos víctimas, sino que influimos con nuestro retraimiento y nuestra apatía á la Sociedad, al malestar de nuestros hijos; los cuales, mañana, con razón podrán quejarse y culpar á sus padres de los penosos sufrimientos que por nuestra culpa se vean obligados á soportar.

No deseo que comulguéis á ciegas con mis

consejos, lo que si os encargo es que recapacitéis, miréis á vuestro alrededor, y estoy seguro no pasará mucho tiempo sin lanzaros á la lucha por la existencia.

El obrero anda retraído en tanto no conoce los medios que puede poner en práctica para mejorar su situación; pero, tan pronto conocidos que le sean dichos medios, abandona todo prejuicio y lánzase, con todos sus bríos á defender los derechos sagrados que la naturaleza le concede.

A. O. S.

Suscripción

para costear los gastos que ocasiona el Diputado socialista

	Vesetas
Suma anterior	37'05
Culabrán	0'25
Jaime Marí	0'25
Bartolomé Frau	0'50
Agustín Pérez	0'50
José Gomila	0'20
Juan Ferrer	0'10
Juan Gomila	0'10
Miguel Llodrá	0'50
Torréns	0'10
Tudurí	0'10
SUMAN	39'70

Movimiento Social

MANCHA REAL. — Se ha constituido la Sociedad de Albañiles, habiendo ingresado en ella todos los albañiles de la localidad.

En breve pedirán su ingreso en la Unión General de Trabajadores.

ALCOY. — Se hacen trabajos para organizar á los papeleros, tejedores de punto, obreras urdidoras, pinzadoras, bordadoras, clasificadoras, traperas y trabajadoras de las fábricas de hilos.

REUNIONES

Federación de Sociedades Obreras de las Baleares

Se reunirá en junta general el próximo martes á las ocho y media de la noche y en su local social Socorro 122, pral.

Se suplica la puntual asistencia á los federados por tener que tratarse varios asuntos de importancia.

« LA EMANCIPACION »

Sociedad de Oficios y Artes varios

Celebrará junta general extraordinaria el próximo lunes 27 del que rige, á las ocho de la noche, para resolver asuntos de transcendental importancia.

Se suplica la puntual asistencia á los asociados.

Juventud Socialista Palmesana

Se reunirá hoy sábado á las 8 y media de la noche por tratar asuntos de interés.

Se suplica la asistencia de los afiliados.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27